

第六十五回国会 衆議院 内閣委員会 議録 第二号

昭和四十六年二月十八日(木曜日)

午前十時三十三分開議

出席委員

委員長 天野 公義君

理事 伊能繁次郎君 理事 熊谷 義雄君

理事 佐藤 文生君 理事 塩谷 一夫君

理事 大出 俊君 理事 伊藤惣助丸君

理事 和田 耕作君

阿部 文男君 伊藤宗一郎君

加藤 陽三君 笠岡 喬君

辻 寛一君 葉梨 信行君

山口 敏夫君 上原 康助君

木原 実君 東中 光雄君

出席國務大臣

外務大臣 愛知 揆一君

文部大臣 坂田 道太君

運輸大臣 橋本登美三郎君

國務大臣 中曾根康弘君 (防衛庁長官)

出席政府委員

外務政務次官 竹内 黎一君

外務大臣官房長 佐藤 正二君

外務省アメリカ局長 吉野 文六君

外務省経済協力局長 沢木 正男君

外務省条約局長 井川 克一君

運輸大臣官房長 高林 康一君

運輸省航空局長 内村 信行君

委員の異動

二月十七日

阿部 文男君 補欠選任 國田 直君

飯岡 兵輔君 長谷川四郎君

同日

齋任 補欠選任

同日 補欠選任

第一類第一号 内閣委員會議録第二号 昭和四十六年二月十八日

國田 直君 阿部 文男君  
長谷川四郎君 飯岡 兵輔君

同日 補欠選任 阪上安太郎君

同日 補欠選任 横路 孝弘君

同日 補欠選任 阪上安太郎君

同日 補欠選任 横路 孝弘君

同(山原健二郎君紹介)(第六四四号)

同(米原昶君紹介)(第六四五号)

同(佐藤鏡樹君紹介)(第六四六号)

同(横路孝弘君紹介)(第六四七号)

同(青柳盛雄君紹介)(第六四八号)

同(浦井洋君紹介)(第六四九号)

同(小林政子君紹介)(第六五〇号)

同(佐藤鏡樹君紹介)(第六五〇号)

同(田代文久君紹介)(第六五〇号)

同(谷口善太郎君紹介)(第六五〇号)

同(津川武一君紹介)(第六五〇号)

同(寺前巖君紹介)(第六五〇号)

同(土橋一吉君紹介)(第六五〇号)

同(林百郎君紹介)(第六五〇号)

同(東中光雄君紹介)(第六五〇号)

同(不破哲三君紹介)(第六五〇号)

同(松本善明君紹介)(第六五〇号)

同(山原健二郎君紹介)(第六五〇号)

同(米原昶君紹介)(第六五〇号)

同(山原健二郎君紹介)(第六五〇号)

同(小林進君紹介)(第六四九号)

同外九件(三宅正一君紹介)(第六五〇号)

同外十九件(高島修君紹介)(第六九八号)

同外二件(村山達雄君紹介)(第六九九号)

同(米田東吾君紹介)(第六六一号)

同(稲葉修君紹介)(第六九七号)

同(元満鉄職員の恩給等通算に関する請願(上村千一郎君紹介)(第六九七号)

本日の會議に附した案件

防衛庁設置法及び自衛隊法の一部を改正する法律案(内閣提出第一七号)

運輸省設置法の一部を改正する法律案(内閣提出第二二号)

文部省設置法の一部を改正する法律案(内閣提出第二二号)

在外公館に勤務する外務公務員の給与に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第二〇号)

○天野委員長 これより會議を開きます。

防衛庁設置法及び自衛隊法の一部を改正する法律案を議題といたします。

防衛庁設置法及び自衛隊法の一部を改正する法律案

(防衛庁設置法の一部改正)

第一条 防衛庁設置法(昭和二十九年法律第六百十四号)の一部を次のように改正する。

第七条中「三万八千三百二十三人」を「三万八千九百八十六人」に、「四万四千六百五十七人」を「四万二千三百人」に、「二十五万九千五百八十八人」に、「二十五万九千五百八十八人」を「二十六万三千六百九十九人」に改める。

第十四条に次の一号を加える。

七 自衛隊離職者就職審査会に関する事。

第三十一条中「調達実施本部」を「調達実施本部自衛隊離職者就職審査会」に改める。

第三十七条の次に次の一条を加える。

第三十七条の二 自衛隊離職者就職審査会は、自衛隊法の規定によりその権限に属せられた事項をつかさどる機関とする。

2 自衛隊離職者就職審査会は、委員五人で組織する。

3 委員は、防衛庁の職員である者のうちから一人、人事院の職員である者のうちから一人、総理府本府の職員である者のうちから一人及び学識経験のある者のうちから二人を、長官が任命する。

4 委員は、非常勤とする。

5 自衛隊離職者就職審査会に、会長一人を置く。会長は、学識経験のある者のうちから任命された委員のうちから、委員がこれを選挙する。

6 会長は、会務を総理する。

7 前各項に定めるもののほか、自衛隊離職者就職審査会の組織及び運営に関し必要な事項は政令で定める。

第六十一条第一項中「防衛施設中央審議会」を「自衛隊離職者就職審査会、防衛施設中央審議会」に、「審議会の委員」を「審査会等の委員」に改め、同条第三項中「審議会」を「審査会等」に改める。(自衛隊法の一部改正)

第二条 自衛隊法(昭和二十九年法律第六十五号)の一部を次のように改正する。

第二十条第一項中「統合幕僚会議及び附属機関」の下に「(自衛隊離職者就職審査会を除く。)」を加え、同条第五項中「並びに」の下に「自衛隊離職者就職審査会、」を加える。

第五十条第一項中「附属機関」の下に「(自衛隊離職者就職審査会を除く。第百条の二において同じ。)」を加える。

第六十二条に次の一項を加える。

4 長官は、前項に規定する承認のうち、第二項の地位につくことに係る承認を行ない、又は行なわれないこととする場合には、自衛隊離職者就職審査会に付議し、その議決に基づいて行なわなければならない。

第六十六条第二項中「三万六千三百人」を「三万九千六百人」に改める。

附則

1 この法律は、公布の日から施行する。

2 国家公務員法(昭和二十二年法律第二十号)の一部を次のように改正する。

第二条第三項第十六号中「並びに」の下に「自衛隊離職者就職審査会、」を加える。

3 防衛庁職員給与法(昭和二十七年法律第二百六十六号)の一部を次のように改正する。

第一条中「防衛施設庁の職員で一般職に属するもの」を「一般職に属する職員」に改める。

理由

防衛庁の任務の遂行の円滑を図るため、自衛官の定数を改めるほか、防衛庁本庁の附属機関として自衛隊離職者就職審査会を設けるとともに、自衛隊の任務の遂行の円滑を図るため、予備自衛官の員数を改める等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○天野委員長 趣旨の説明を求めます。中曽根防衛庁長官。

○中曾根国務大臣 防衛庁設置法及び自衛隊法の一部を改正する法律案の理由と内容の概要について、御説明いたします。

まず、防衛庁設置法の一部改正について、御説明いたします。

第一は、自衛官の定数を、海上自衛隊六百六十三人、航空自衛隊六百四十三人、統合幕僚会議五人、計千三百一十一人増員するための改正であります。海上自衛官の増員は、艦船の増加、対潜航空機の増強及び後方支援部隊の充実等のため必要となる人員であり、航空自衛官の増員は、主としてナイキ部隊の編成のため必要となる人員であり、統合幕僚会議の増員は、情報機能強化のため必要となる人員であります。

第二は、防衛庁の附属機関として、自衛隊離職者就職審査会を設けることであり、これは学識経験者を含めた五人の委員をもって構成するものであります。

次に、自衛隊法の一部改正について、御説明いたします。

第一は、自衛隊の予備勢力の確保のため、陸上自衛隊の予備自衛官三千人、海上自衛隊の予備自衛官三百人、計三千三百人を増員して、予備自衛官の員数を三万九千六百人とするための改正であります。

第二は、現在、離職した隊員が営利企業の役員等へ就職しようとする場合には防衛庁長官の承認を要することになっておりますが、この承認を、前述の自衛隊離職者就職審査会の議決に基づいてすることとしようとするものであります。これは一般職の営利企業への就職の際の承認について、一般職の例に準じ、部外者を含む特別の機関の審査にかからせることによつて、その公正さを担保しようとするものであります。

以上、法律案の提案の理由及び内容の概要を御説明申し上げましたが、何とぞ、慎重御審議の上すみやかに御賛成くださるようお願いいたします。

○天野委員長 運輸省設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。

質疑の申し出がありませんので、順次これを許します。木原実君。

○木原委員 私は、この機会に、成田の空港の問題を中心に運輸大臣の御見解をお伺いしたい。こういうことで御質問を申し上げたいと存じます。いろいろ問題がありまして、しかし、いろいろとまた従来も論じられてきた問題が多いわけでありまして、御承知のように、現地ではたいへんにエキサイトいたしておりまして、私どもにとりましてはたいへん心痛をいたしておるところであります。そういう状況を前提にいたしましてお伺いをしたいと思います。先般千葉県知事が官房長官並びに運輸大臣のところへ出向きまして代執行を行なうについて政府側の意見を聞いた。こういうふうな報道されておるわけでありまして、けれども、運輸大臣は、知事にお会いになりましたらば政府側の考え方としてはどのような考え方をお示しになったのか、ひとつ差しつかえない範囲でお示しをいただきたいと思ひます。

○橋本国務大臣 先日、友納知事が参りまして現地の事情等の説明がありました。ただいま木原さんがおっしゃるように、なかなか地元はエキサイトもしておる。しかし政府のほうは、何とか四十六年度中には供用開始をしたいという御意向のようである。まあいろいろの意見といひますか陳情もこれもあり、十分まだ最終的な腹はきめておらないけれども、政府としてはどういうようなお考えであらうかというふうなお話があったわけでありまして。

私としては、現地の事情等は、これは空港公団において直接的にタッチをしておるわけでありまして、現地の具体的な事情は私は報告を受けておるといふことでありますからして、大体の情勢はわかっております。したがって、現地においていまお話しがあったような、いわゆるエキサイト

された空気があることも承知はいたしております。ただ、政府といたしましては、これは木原さんも御承知のように、前の国会におきましても、できるだけ最善の話し合いをいたしましょう、こういうことで、木原さんはじめ皆さんも御心配くださいます、種々なるお話し合いをしてください。さうやうであります、それに伴って友納県知事からは、いろいろ現地反対の人々の要望等も十分に反映をいいます、考えの中に入れて、十数項目にわたっての要望書もその後提出がされました。それに対して、運輸省といたしましては空港公団の首脳部とも相談をし、いわゆる反対派の希望ともいわれるような条項、いわゆる騒音対策その他かえ地等の問題等々につきましても、政府側のやれる点は、最善、一〇〇%これを了承して、いこう、こういう方針のもとに、昨年の秋ごろであります、十月ごろであります、大体その項目に対してはオーケーを与えたわけであります。したがって、その間において、空港公団にしまして、あるいは知事側にいたしまして、また運輸省側にいたしまして、いわゆる政府側にしまして、できるだけの措置は講じてまいりましたが、なかなか話し合いの、いわゆるきつかけがつかぬ。その点、木原さん等にもいろいろ御足労をかけまして恐縮に存じますが、さういふ情勢でありますので、そういうことでやっております。これは、やはり四十六年度中にはおそくとも供用開始をしなければ、御承知のような国内航空のダイヤをある程度拡張していくわけにはまいらない、現在すでに二十数便にわたって減便をしておる状態である。こういうようなこともあり、さういふ状態である。私からは友納知事に対して、ぜひとも四十六年度には成田新空港の供用開始ができるような措置を講じてもらいたい。代執行等については、そういう前提に立って県当局において現地の情勢を見ながら御処理を願いたい、かような話し合いをしております。

○木原委員 一つは四十六年度中には供用開始をしたい、こういう強い御意向があることはわか

るわけですが、私ども実は先日、なかなか部外者を入れないというのですけれども、気になるものですから現地のいわゆる騒音を擲っておる状況等を見てまいりました。これは伝えられている以上にたいへんに危険なものなんです。しかも農民諸君にしてみれば、文字どおりここに自分のからだを埋めても反対をしたい、阻止をしたい。しかも学生諸君とかいろいろな応援団が行っておりますけれども、そういう人たちの問題じゃないんだ、われわれの問題だ、こういうことで老人あるいは家庭の主婦を含めまして、文字どおり百姓は穴に立てこもるのだ、こういうようなこと。しかも諸般の空気を察しますと、このままでまいりますと事実上そういうことになると思うのです。私どもとしては、たとえ自分の意思を主張する場合でもこれは生きるために主張しておるわけですから、自分のからだを、たとえば死亡事故を含むさういふ事故の可能性が十分にあるのを知りながら、なおかつそういうことでやるといふことについてはわれわれとしては同意がたい、こう説得をしておりまして、さういふこと、しかし私どもはその努力をしたと思うのです。しかしその際に、私どもとしては、ここまでできておいて、政治が事態の解決の方法についてあまりにも無力だと思っております。そういうことを考えました場合に、何とか名譽ある休戦の道を見出していくべきではないか。そのためには、結論から言いますと、私は三里塚の問題について、当初から地元の関係がありましていろいろとタッチをしてまいりましたけれども、成田空港の問題というのは、決定の段階はきわめて政治的に決定している。そしていろいろな困難にぶつかって、その困難を解決する際には全く政治は介入していかない。むしろ技術的に処理をする、そういう側面が多いと思うのです。たとえ何人かの、あるいは何十人かの農民諸君が、ともあれ農地のために自分の命を投げ出すんだ、こういって公言をして実行に移ろうという段階にあって、やはりいま必要なのは、政治が政治的に動く

というのが必要じゃないか。いままでもお互いにお互いというよりも、農民諸君の政府なり県なりに対する不信感が生まれてくる背景というもの、私どもはよく理解ができると思うのです。初めからボタンをかけ違えていた、こういう側面もございりますが、しかしともあれ、そういう不信感に裏づけされてなかなか正常な話し合いもできない、こういう形のまま推移してきたと思うのです。しかしながら、そういう経過であれ、いわず最後のこのままで来ていて、なおかつそれではやむを得ない、話し合いのルートも全くない、こういうことで法に基づいて代執行を通じて、ある意味では力によってこの問題をけりをつけていこう、こういう姿勢だと思っております。しかし、知事も何がしかの含みを持ちまして、二十二日から三週間というゆとりを置いた代執行をやるんだという意向を明らかにしておりますが、言ってみれば、この三週間のめどの中でやはり政府としても、われわれはもちろんですけれども、何か努力の方向というものを見出さないと、これはわれわれ議会人として政治に携わっておる者としても、結果はどうであれ、言ってみれば政治の無力を社会から非難をされるということになると思うのです。ですから、話し合いとかという抽象的なことではなくて、やはり政府のほうでも、何がしかの問題点についてあらためて問題の提起をして、さうしてその上で何か双方に譲歩し合って、名譽ある休戦の道は見出せないものか、そのための政治的な行動をやる時間というものが幸いに三週間ほどある。実はこういう状態じゃないかと思うのです。

ですから、そこでひとつ大臣の御決意を聞きたいと思うのですけれども、最初申し上げたように私どもとしてみれば、決定の段階はたいへん政治的にきめて、さうして事後いろいろな困難を解決する道というのは、行政技術的といえますか、さういふ技術的な処理に委ねられてきた。政治的に動いていく条件を、政府の側の条件をもう一べん提起をして、さうして農民諸君に呼びかけて、そこに何らかの形で話し合いのパイプを、解決の

パイプを新しくつくり上げていく、さういふ最後の努力をする、さういふ余地はないという御判断ですか。どうでしょう。

○橋本國務大臣 関係農民の反対する、いわゆる土地に対する愛着心といえますか、それはよくわかります。したがって、関係農民の一部の人が何とかしてこの土地にいたい、さういふ素朴な気持ち、これに対しては心から同情もするし、また理解もする。ただ世の中は、御承知のようにだんだん進んでまいりますので、その素朴な感情は私は敬意を表するにやぶさかではありませんけれども、この問題はきのうきょう代執行ということになったわけではありません。御承知のようにいまから半年前におそこに決定をし、その当時から反対派の人に対しては、あらゆる方法を通じて空港公団なり県当局が接触を進めてまいったわけでありまして、ですから、代執行というものは突如としてあらわれるものではないのであります。その間六年有余にわたって、いろいろ反対派の諸君に対しては、どうか希望があるならば条件を出してもらいたい、さうして条件に対しては、政府としてはあらゆる方法を講じてできるだけ御満足いくようにいたしましょう、さういふことでやっております。したがって、成田空港の土地買取につきましてもあるいはその他の土地にいたしまして、従来の空港建設とは全く異なった画期的な措置が行なわれておるわけでありまして、もちろんこれで十分だとは思いません。それでも不満があまりありません。しかしいま反対しておる一部の人、反対の全部ではありませんけれども、一部の人の中には、何でもかんでもこから自分は離れることはできないのだ、さういふ人があるわけですね。それは先ほど申し上げたような素朴な、自分の祖先伝来の土地を離れたくないという土地に対する愛情といふものが主でありまして、あるいはまたいろいろ問題があるけれども、それせんけれども、その問題は抜きにいたしましても、ともかく何でもかんでも、条件いかににかかわらず自分たちは離れることはできないのだ

こういふ少数の一部の人があります。これは御承知のとおりです。それ以外には条件によってはという人もあろうと思ひます。そういうことでありますから、代執行というものに、きのうきょうそこまでいきなり飛び越え、三段飛びに代執行に行つたわけではなくて、ここまではあつたが、あつた手段を通じて、少なくとも六年有余にはあつたが、あつた人々には説得を續けてまいりました。そこでできるだけの条件は聞いてまいりたい。しかし、せんだつて友納知事に言つたんですが、今後においても三週間に上の期間があるとすれば、その間においてもひとつ話し合ひを進めてもらいたい、おつて政府としては、いわゆる筋の通つたことであらばできるだけの措置をいたしましょう、騒音対策その他土地の問題で、こういうことを申し上げて、決して政府としては、ただ無理やり、いわゆる頭から法でもって措置しようという考えではありません。ただいま申しましたように、これは木原さんもよく御承知のとおり、ほんの一部であるかもしれないが、その人は何でもかんでも離れたくないのだ、絶対にここに飛行場をつくらせないんだ、これでは対話の余地がないわけですね。その点は木原さん前から、運輸大臣も対話を主張しておるし、話し合ひでやつていこうという態度はけっこうである、自分もできるだけそういう意味で協力いたしましょう、たいへんありがたい御協力といひましょうか、御趣旨を承つて私もそういう方向で空港の總裁及び友納知事に対しまして指示をいたしまして、友納知事からも相対するの条件を出されましたが、これに對しては一〇〇〇政府としては了承を与えてやつてまいりましたが、何といつても一部の人は、あそこには飛行場をつくらせないんだ、ですからこれはもう対話の余地がないですね。ほんの一部かもしれない。そうなりますと、いままで六年半にわたつて努力を續けてまいりましたが、どうしてもやはり最終的には飛行場をつくらなければ、四十六年度中には供用開始にはならない、ということ、日本の国内飛行を含めていわゆる航空事業に

對して円滑なる運営ができない、こういう問題があるわけでありませう。したがつて、私から反対派の諸君にお願ひしたいことは、こういう世界的な情勢、国内の情勢等も年々とも変わつていくのであるからして、決してあなた方を、これからはわゆるどん底に追い込もうとしてゐるわけではないのです、これは御承知のように、まあこんなことを言つては恐縮かもしれませんが、当時十分なる価値のあつた土地ではないものを相当な価格をもつて買ひ上げる。あるいは移転する人に対しては最善の措置を講じてやつてまいり、こういうことをしてまいつたので、いわゆる経済的な生活を奪う考えはもちろんで決して持つておらない。経済的な生活に對しては少なくとも豊かなる地位を保障しよう、またそういうような措置をとつてまいつておられます。ただ精神的な面になりますとおればここはどうしてもいたないんだ、こういうことになりませう、これはやりやうがないわけですね。滑走路をつくらなければならぬから、滑走路のまん中に一坪、二坪あるいは何十坪持つておつて、ここで一生生きておられるの生きがいなんだ、こつて言われたのは話し合ひになりませぬ。その点は全国民もそうであらうと思つてお互いに国民一人一人がたとえその場所を離れましても、その人の経済的な豊かな生活、あるいは広く言うならば豊かな精神生活をも与えることが憲法上のわれわれに与えられた義務でありまして、また国民の権利でもある。この点に對しては最善の措置をとります。しかしながら、こつてなければおれの生きがいがないんだということだけは、これはお互いに考え直してもらひませぬと、世の中の進歩というものはできない。こういう意味において、私は無理やりいまだ執行を急ぐ考えただけの努力をしてまいつたということを御理解願ひたいと思ひます。

努力しなかつたとは申しませぬ。しかしながら、その努力の方向が残念ながら後手後手を追つたといひますか、不信心の上にこれと言つても何にもならない、こういう不信心を増大するような方向でしか努力が行なわれなかつた。残念なことですけれども、そういう側面があると思つたのです。しかし、いままでのいきさつはいささつとしまして、段階が違つてきている。何人が、おれはこつて死んでもいいんだ、死にたいんだ、こつて公言をして、しかもその準備を進めておる。そういう段階を迎えて、しかも政府としては、四十六年の供用開始というのには至上命令だ、もうそれですでおくられてきているんだ、いままでもさんざんいろいろやつてきた、どうしようもないから代執行ということに踏み切つたのだ、こつていうことだと思ひますけれども、そういうことを含めて段階の違つてきた状態の中で、何とか少なくとも流血、というよりも死者を出さない、こつていう前提の上で立つて、この段階でもう一べん政治的に政府が譲歩すべき点は譲歩するか、措置を講ずるなら措置を講ずるか、反対に農民諸君に對しても、死ぬることが本望じゃないわけですから、何かお互いに生きていく方途を——感情というやうなこつとばがしきりに言われませうけれども、感情であればやはり鎮静を求めながら冷静にそういう方途を双方に見詰めていこう、こつていう呼びかけを政府のほうから、あるいはわれわれも現地関係者として、農民諸君に死んでもらうのが本望じゃありませんから、その努力の余地がないかというのが私の質問の前提なんです。

そこで私は幾つか問題があると思ひます。一つの問題は四十六年の供用開始、これはいままでおつておられるわけですから、羽田が差し迫つた状況になつておられるのは私もよく承知をいたしておつた。しかしながら、四十六年の供用開始と申しませぬ、いまの形のままでかりに代執行がスムーズに行なわれて、四千メートルの滑走路が一本できたとしても、これがある意味で完全に機能をするようになるまでは、なお日数がかかるのじゃないでしようか。つまり東京都心との連係の問題なりあるいはまた付屬施設の問題なり、航空会社の現地移駐の問題なり、滑走路はできたけれども実際に完全な国際空港として機能するまでにはかなりピッチをあげましても少なくとも二・三年ぐらひはかかるのじゃないかという気がするのですが、その辺のお見通しはどうですか。

○橋本國務大臣 前段の木原さんの人情味のある、理解あるお話に對しては、全く同感であります。私も死者を出したり人が人を出したりすることのないように取り計らひたいと思つておられます。できるだけ一方においては話し合ひを進めましていよいよ公団側といひましようか、政府側の考え方、県側の考え方を理解してもらへればこれに過ぎたる幸ひはないと思つておられますので、その点につきましましては、木原先生も側面的によく理解するよう御協力願ひすれば幸ひと思ひます。

そこで後段の問題ですが、滑走路は大体十月から十一月ごろまでに完成させたいと思つておられます。それに対して計器等の附屬のことがありますが、その点から、滑走路が三月までにできればいいという問題ではありませぬ。滑走路が十月末ごろまでにはできませんと、それに対する計器等の装置がおくれますから、そういう段階から考えますと、そう何カ月も、一年も延ばすわけにはなかなかないということなんです。

こつてもう一つは、東京までの交通路が完成しないではないかというお話であります。交通路の問題は幾つかありますけれども、一つは軌道の問題であります。京成も入つていくわけでありませぬ、これは多少おくれるようでありませぬ、まあまあ供用開始を四十六年中と考へられ、まあまあおくれることはないのじゃないかということに考へておられます。京成当局は三月末までには完成するのだと言つておられますが、なかなか金のかかる仕事ですからして、ぴしりと三月末に必ず完成すると思つておられます。こつては大体が十月ごろまでにできる予定であつたのですが、途中の工事の関係

もありましておくれるようでありませんが、しかし京成当局は三月末には完成したいと言っておりま

し上げられませんが、それは新幹線ができたとき及び海岸道路が完成したときである。しかしいずれにせよ現在の非常な隘路を開闢することが

見通しについてはどういふふうに見通しを持っていらっしゃいますか。

りますれば、それに対してのいゆる万全の措置を考えなくちゃいかぬ。確かにこの国際飛行場と

すから、したがって将来は、われわれが考えて

たあとでそういう話を出しておりましたけれど、なかなかこういう形ではおそろく取用は困難であらう。しかも二期工事の分野の中にい

私、第一期工事が完成しましたから、あるいは代執行がうまくいったから、続いて第二期の問題について

味において、たとえば新幹線等も同様です。つまり新幹線の駅付近は大きな利益をこうむりま

を要するものに対しては、あるいは小型飛行機で

問題、もしここでこういう話し合いのできないまま突っ込んでまいりますと、これはもう二期工

たとき、二期工事も続いてやるんだ、一期工事、二期工事は区分してあるけれども、一体のものだから

情勢等を判断した上で、そうしてやっていきたい。その間において関係者とも十分に話し合いを続け

を要するものに対しては、あるいは小型飛行機で

問題、もしここでこういう話し合いのできないまま突っ込んでまいりますと、これはもう二期工

たとき、二期工事も続いてやるんだ、一期工事、二期工事は区分してあるけれども、一体のものだから

情勢等を判断した上で、そうしてやっていきたい。その間において関係者とも十分に話し合いを続け

を要するものに対しては、あるいは小型飛行機で

問題、もしここでこういう話し合いのできないまま突っ込んでまいりますと、これはもう二期工

たとき、二期工事も続いてやるんだ、一期工事、二期工事は区分してあるけれども、一体のものだから

情勢等を判断した上で、そうしてやっていきたい。その間において関係者とも十分に話し合いを続け

を要するものに対しては、あるいは小型飛行機で

問題、もしここでこういう話し合いのできないまま突っ込んでまいりますと、これはもう二期工

たとき、二期工事も続いてやるんだ、一期工事、二期工事は区分してあるけれども、一体のものだから

情勢等を判断した上で、そうしてやっていきたい。その間において関係者とも十分に話し合いを続け

は私もこういう期待を持っておるわけでありまして。

そこで問題は、先ほど来私が申し上げておることで、大臣の御配慮をいただきたいという問題は、結局問題をしばってまいりますと、一体騒音の問題をどうするかという問題と、それから反対同盟の農民諸君のこれからの生活の条件をどういうふうにするのか、この問題はやはり出発点の問題であると同時に最後の問題もこれだと思っております。ところが、従来いろいろなきさつがございました。いささつがございましたけれども、騒音の問題についても現地側の受けとめ方は、これはもう全く対策がない、こういうふうな受けとめ方をおるわけなんです。おれのところの屋根の上を大きな飛行機が飛ぶ、学校については防音工事はするかもしれないけれども、個々の農家ではどうしようもない、こういう受けとめ方。あとで詳しい騒音対策を聞きたいと思っております。騒音に對する一定の恐怖感があります。これに對して、いままでもいろいろの特例的な措置を成田に對しては講じた、こういうことでわれわれも話を聞いてまいりましたけれども、それにして騒音の問題については、私はやはり未解決の分野が多いような感じがします。また努力はしても、これはあとで御質問の中で申し上げますけれども、足りない面があるんじゃないかという感じも実はするわけなんです。騒音の問題をどうするか。

もう一つは、いわゆる代替地といわれている問題にしばられてくると思えますけれども、反対をしておる農民諸君のこれからの生活の方途についての問題が必ずしも確立してないわけなんですと申しますことは、確かにいままでも、ある意味では異例の措置で反当たり百四十万近くの買取価格で買取が行なわれたとか、条件派の人たちに対して、ともかくいろいろの形が措置が行なわれました。しかし、この反対同盟の人たちは当初からボタンをかけ違っておりましたから、それに耳をかさなかつた。しかも、いろいろの措置が行なわれておりました、条件をのんで他に移転をした人た

ちもいるわけですが、必ずしもうまくいってない人たちもいる。そういう姿を見ておる。当然のことだと思えますけれども見ておる。しかも反対の人たちには、たとえば代替地の条件について千葉県の知事は、われわれに對して同質同量の代替地を同一市町村の中に見つけて提供をする、こういうような話がありましたけれども、事実それが不可能なのか努力が足りないのか、具体的にそういうものが示されていない。どん詰まりで詰めた話、反対同盟の人たちの生活の方途についてのもう少し突っ込んだ提案が実はないわけなんです。畑百姓でたいへん裕福な農業をやつてきておりました、御存じのとおりなんです。丸朝農協というのは日本のうちで五本の指に入るくらいで、いい蔬菜を提供している地域、それからスイカなどで畑はたいへん粗収入の高い裕福な農家です。そういう畑作農家に対して、たとえば印刷沼を埋め立てた水田をどうだ、こう言いましたも同じ百姓でも畑百姓と水田の百姓とは雲泥の差があるのだ、なにをばかなことを言っているのだという、これまた不信感の一つになるわけなんです。そういう詰めた問題をしばって見ましても、幾つか問題があると思えます。

だから私は、ここでひとつ問題を提供しておきたいと思うのですけれども、そういう言ってみれば、これからの反対同盟に参加しておる農民の諸君の生活の方途についても、代替地の問題を中心にしてこれからの営農の問題については、これは最大限に農民諸君の意向を入れていく。ある意味では条件をのんでいった人たちについては、次々と一種の要求に応じてプレミアムがついているようなかっこうになっている。片方が反対をしているから、だから県なり政府にしても、条件派のほうを大事にしてプレミアムをつけていったというそういう問題もあるかと思えます。ですから、ここで大事なことは、代替地の問題を含めてこれからの営農の問題なり生活の条件なり、具体的にどう一ぺんこことだということを握って提案をしてみ

騒音の問題については、法律上の規制その他の問題もいろいろございます。それからまた、いろいろと技術的な問題もあるかと思えますが、しかし、この騒音の問題については、これも一番大きな問題だと思えますけれども、やはりこれで最大限、何といいますが、迷惑をかけなくて済むという限度はどれくらいまでいけるのか。現在の法律の規制やいまの政府のワクの中ではここまでだしかながら、さらにここまでやってもいいのがあるいはやる努力をする、こういうような、これは政治的な問題の提起あるいは政治的な問題になるかと思えますけれども、そういう呼びかけがどの段階でもう一ぺん必要じゃないのか、こういう感じがします。

いままでは、話し合いとかいろいろなことが行なわれましたけれども、不信感が前提に立っておられますから、政府提案の中身にも何も入ってありません。何も入ってなくて、見せつけられるものは農民の気持ちをかき立てるような、ばかにするようなものしか入っていない。だから、われわれは決して条件をのんで農民諸君に出ていけという形のものじゃなくて、しかし既成事実がかなり出てきた最終段階で、いずれは双方に名譽ある休戦をしなければならぬ。名譽ある休戦をするために、農民諸君にもある程度の譲歩を求めなければならぬ。同時にまた政府も最後の段階で、いわばこれだけの譲歩といえますか、これだけの努力をする、そういうものをやはり出さないと新しい道というものは開けないのではないかと

思っています。いずれは出さなければならぬ問題だと思えますが、それらの問題についてやり得る範囲あるいは努力の方向、こういうものはひとつごいませんでしうか。

○橋本國務大臣 基本的には私が答えまして、あとは航空局長からいろいろのこまかい点については御説明申し上げようと思えます。まず基本的には、実は私は、官房長官の時代に価格の問題が出てまいったわけでありましたが、そのときに、実はいろいろ大蔵省なりその他のほう

から、反当たり百万円をこえるというのには、反当たり百万円をこえるというのには、たえば建設省が提防をつくる場合には、反三十万から三十五万程度でこれは買取にかけておる。安いところは二十万前後であります。それを百万以上で官房長官が了承するということは非常にこまるという意見がありました。あるいはまた大蔵省においても同様どうも説明が通らぬ、筋が通らぬ、従来この買取の方針からどうしても措置がでない、こういう意見がありましたけれども、私はこれを退けてそれは情勢が違ふ——また茨城県の知事からも、研究学園都市の買取にあたって、自分のほうは坪八百円程度でやっておる、反当たり三十万円以下ですね、そういうときに、これは茨城県の場合は非常に美田でもあり、よき畑が大部分であります。そういうところをそういう価格で買っておるときに、田や畑を含めて平均百万円をこえるようなことは、非常に自分のほうの買取価格に影響があるから、好ましくないというふうな話もありました。私はそれに対して、それは事情が違ふ。なほどの国の従来からの買取の既定方針については、一つの規則があつて、そういうことがあるけれども、これは全国家的な、全国民的な問題がそこに要約されておるのであるから、これはい

ゆる学園都市やその他とは条件が違ふからして、したがってそういう基準にはとらわれない、これはいい円以上になつてもやむを得ない、こういう措置を指示したわけでありまして。そういう点については政府としては、少なくともある地域に對しては特別の考案方、特別の理解を持ってやってきましたこと、これは木原さん御理解願えると思えます。そういう数字の上から見ても御理解願えると思えます。

もう一つの、第二の問題、いわゆるかえ地の問題、同質同量と、こう申しますけれども、なかなかこれは問題があります。同質同量というものは同じものを運ぶ以外にはなかなかありません。ただ、私、これは個人的な見解も含まれますけれども、

ども、長年かかってそうしたりっばな畑をつくったわけでありまして、初めからそこをりっばな畑ができておったわけじゃあるまいと思ひます。御承知のように、これは千葉県、茨城県を問わず全国至るところ、とにかく農民の長年の努力によつてりっばな畑になり、りっばな水田になるわけでありまして、したがって、これは農民の御努力によつてりっばな畑もできるわけですからその費用をその個人だけにしようとするという事は、これは好ましくないと思ひます。それではどういう方法でそういうものをやめていくかということ、具体的にはまだ私、案を持っておりませんが、りっばな畑と同様に近いものをつくり上げることは可能である、事実日本民族はやってきたのですから。そういうことを助成するための方法等は具体的に県知事においても考へるだらうし、われわれのほうにおいてもそれに対する力を十分にかさ、こういうことによつて、決して農民が全くこれは何にもならないのだというようなことにならないようにいたしてまいりたい、これについては将来とももちろん私たちが前向きに、またほんとうに誠心誠意をもって処理していきたい、かように考へておるわけでありまして。

具体的な問題等は航空局長をして御説明申し上げます。

○内村(信) 政府委員 それでは、命によりまして具体的な問題について若干補足御説明申し上げます。

ただいま御指摘ございましたように、確かに代替地の問題、騒音の問題、それから離職者に対する手当の問題、こういった問題が最も重要な問題だと思ひます。

代替地におきましては、大体現在五百ヘクタールの代替地が準備されております。その中で約四百ヘクタールはすでに処分済みでございます。残り百ヘクタールというものが現在残っております。その百ヘクタールにつきましては、現在の反対の方に対しまして、こういった中からお分けしてまいりたいというふうに考へております。

なお、これだけでは必ずしも十分とはいえないかも知れませんので、さらに十分にいたしますために、千葉県の協力も得まして、さらに適地を選定しながら、公団のほうで買収交渉を続けるという御承知のような段階でございます。その際には具体的にその希望地の御希望等も十分に伺ひまして、その線に沿つたような代替地をつくつていくというふうな考へてあります。

それから、次に騒音問題でございますけれども騒音問題は、御存じのようにいわゆる航空機騒音防止法というふうな法律がござりまして、これによつて騒音に対する対策をやつておるわけでありまして、新空港について申し上げますと、まず学校等とその防音工事に対する助成がござりますが、これは全体で二十五施設について騒音防止工事をやることにいたしてあります。そのうち第一期工事といたしましては十四施設に対して防音工事の助成をいたしてあります。

それからさらに、騒音区域につきましては、家屋等の移転補償とか、あるいは耕地の買入れということをやつておるわけでございますが、その場合に騒音区域につきましては、滑走路の末端から二キロ、それから滑走路の縦の中心線から両向きにそれぞれ六百メートルというふうな地域をとりまして、その中におきまして土地の買入れとありまして、あるいは移転の補償ということをやつておるわけでございます。この範囲につきましては、羽田あるいは伊丹よりも、さらに成田の場合の特殊性を加味しまして若干広くとられておられるような現状でございます。

それからそのほかに、新空港の特殊性も考慮に入れまして、滑走路のまわりに防音林というふうなものも設置したいというふうに考へております。

それからさらに、騒音対策区域内の農耕地につきましては、必要なものにつきまして畑地かんがいの施設を建設いたしました。これによつて農業収入の増大をはかつてまいりたいというふうに考へております。

えております。

それから、地元関係者あるいは航空会社あるいは公団等が入りまして騒音対策委員会というものを設置いたしました。騒音問題の万般の処理に当たりたい。この点につきましては、現在名簿を公団のほうで作成いたしました。現在具体的に千葉県当局のほうと御相談を申し上げておる段階でございます。

なお、お話がございましたように、先般千葉県知事から騒音の問題について大幅な御要求がございました。これに対しましては、私どももいたしまして、飛行機の飛び方その他につきまして、ほとんど全面的に千葉県知事の御要望を入れて処置してまいりたいということにいたしてあります。

それからさらに、離職者の問題でございますけれども、これにつきましては、公団のほうで四十二年の二月に、成田市に生活設計相談所というものを設けてあります。そこでもって離職者の生活設計についてもよろよろの御相談に応じておるといふふうなことでござりまして、さらにこういうような点を御活用いただきまして、ほんとうに皆さまのためになるようなことをやつてまいりたいというふうに考へております。

○伊能委員 関連。さいぜん米同僚木原委員からたいへんに積極的な、しかも成田空港の建設についていろいろな角度から御心配を願つて御意見が提示されたわけですが、そのうちきわめて重要なことは、何とかこの問題を円満に解決したいという木原さんの熱情を私も拝聴しておつたのであります。その後における運輸大臣と知事と公団総裁、三者の内容も実は私も伺ひました。そのうちには、きょう直接お話しは出ませんが、ずいぶん思ひ切つた打聞の措置についての話し合いもあつたようでございます。それについて木原さんは、政治的なものが現在の折衝、現地の折衝においてはあまり行なわれておらないではないか、こういうお話がございましたが、私はこの点については、必ずしもそうでないというように感じております。という

ことは、現に三週間のあの期間の間においても、知事は全力を尽くすと同時に、その間に、これは私が申し上げることが適当でないと思ひますので、私は具体的には申し上げませんが、現地の直接の農民、利害関係の切迫した、穴にもぐつて籠城しようという直接利害関係のある農民、直接でない一部の、率直に言つて扇動的な反対運動のための反対という連中はなくして、直接利害関係のある人たちに對するあつせんんの勞が、町村長会等とられておることは木原さんも御存じだと思ひます。そういう問題等からして、私は、反対のため先週の日曜日のようなあの騒ぎ、ああいふふうなものについては、これはお互いに力と力でぶつかり合う以上、当然職権をもって処置されなければならぬと思つたので、ほんとうに現実に利害のある人たちのせつぱ詰まった、ここまできたものをどうやって救済するか、またどうやって納得させるか、こういう問題については、きょうせつぱ木原さんからこういうお話があつたのですから、ひとつ運輸大臣におかれても、これらの処理について——実は私は久保三郎代議士にもいよいよここまできたら何とかしなければならぬと思ふんだが、一べん何らかの援助もほしいということすら話しております。したがって、木原さんが政治ということばを強調されましたが、そういう点で運輸大臣が、もしこの問題について知事対地方だけでいけなければ、木原さん等の御助力も得て前向きの方で打開できるのならば、私は何かそういう方面について千葉県知事と社会党の方々あるいは関係の方々でお話し合いを願う。

一方町村長会等においても非常な努力をしておるといふことで、三週間の期間内に、現実には騒音の問題、いまお話がございましたが、内村局長から滑走路の中心から六百メートル、そのわきのものについても何とか希望があれば買おうじやないか、あるいは滑走路の末端二千メートルの先でも希望があれば買おうじやないか、あるいはさしあたり、いま木原さんが問題にされた二期工事の問題、あるいはその後に至る完成中の周辺あるいは

中についても、仕事のできるところは集団農場的な関係、通勤農場的な関係でやり得るものは、当然何ともし得るような問題も協議をしようじゃないか、いろいろな問題が提起されております。

したがって、たとえば知事はここまで、これはお耳に入っていると思いますが、公共の施設については、騒音対策は、いま内村局長が言われたとおりですが、県知事としては、個々の家についても防音家屋、防音室をつくらうではないかというところまで決意をして、予算の計上もしておるといふようなことですか、反対のための反対の騒音の連中を対象としないで、現実的に——せんだつて知事が現地へ行って話し合いをしたことも、おそらく木原さん御承知だろうと思っております。あのときにたいへん殺気立った面もありましたが、一部の良識ある農民、直接利害関係のある農民が知事を守ったという事実も、私どもは忘れてはならぬ。暴行行為が起らんとする気配があったときに守ったのは、警官ではなくして一部の利害関係のある農民であったということを私も聞いております。したがってそういう面から、ほんとうにここまできたら、最後の段階で、何とか木原さんのおっしゃるような形に進められる方途をひとつ運輸大臣も考慮願って、せんだつてのお話の、知事にさらさらいろいろな問題について——さいぜん大臣は、知事にはほとんど全権を委任しておるまた金その他の問題でも、いま直ちに決定されない問題でも、もし現地との間で、これはまあ公平の問題をさいぜん木原さんも言われましたが、条件派については一部条件がよくなつてエスカレーターしておるようなことで、かえって不公平な面も出るとか、いろいろなお話もありましたが、ともかくここまできたら、何とか流血を見ないで円満にいくめどが各方面から考えられておるので、ひとつこういう問題も努力して、せつかく提案がありますから、何らかの方法で皆さんの協力を得るような道をひとつ大臣も考えていただきたいというところを、私は希望として申し上げておきます。

○木原委員 伊能委員からお聞きのような発言が

ありまして、私も原則的には賛成です。ただ、いままでのいろいろないきさつ、それから何よりも決定的には、政府なりあるいは知事なりに対する反対同盟の諸君のそういう不信感、これをやはりほぐしていくというところは容易ならぬことじゃないかと思う。私は、申し上げたいのは、そういうものを前提に含めて何か打開の道を講じなくちゃならない。そこで必要なことは、この際何かや新しい政治的な提案をなさる御用意があるかどうかということ、きょうの質問で明らかにしたかと思つて申し上げておるわけなんです。私問題提起をしましたのは、騒音の問題の対策あるいは代替地という問題にしばらくおきたいのですが、騒音の対策について、いま局長のほうからいろいろのお話がありました。これをいろいろとさらに対策を拡大していくなり、改善をしていくなり、そういう道があるかと思うのですが、もう一つ大きな問題は、たとえば、ジャンボが入ってくる時代ですが、SSTというような飛行機が就航する段階が近いと思うのです。これらも当然こへ受け入れるということになると思うのですが、SSTもこの飛行場へ受け入れるという前提なんです。これはちょっと話がそれますが、どうでしょう。

○内村(信)政府委員 SSTの開発の状況については、最近あまり活発でないというのを聞いておりますけれども、本来成田空港をつくり出す際には、SSTは当然であるべきでありまして、SSTというものができれば、航空における非常に大きな革命でございます。これを受け入れるか入れないかによって、その国の発展というものが重大な関係があるというふうなことから、SSTも受け入れるというふうな考え方で成田はつくつたわけでございます。

○木原委員 大事なことなんですけれども、私どもの考え方は、騒音問題というのは、なかなか最終的には解決がむずかしい要素があると思うのです。第一に、内陸にこれだけ大きな飛行機を受け

入れる飛行場をつくるということについても疑問があるわけなんです。だから私どもは、必要なことは諸外国でも、SSTが入ってくる段階においては内陸側は飛ばせないとか、強い規制が行なわれているやに聞いております。これは一つの提案ですけれども、成田については、たとえばSSTについては就航は禁止といいますが、開発の状況もありませんけれども、SSTクラスの飛行機については、これは当然受け入れないでもいい。この前の私と大臣とのやりとりの中で、成田がかりにできたとしても、すぐ第三空港の問題を考えなくちゃならない、こういうお話もあつたと思うのです。第三空港の問題には当然取りかかる時期にきています。それならば、あらためて成田のいままでのいきさつ等の教訓を含めながら、政府としては第三空港に取りかかり、成田については内陸であるから、騒音の問題で、将来の問題で受け入れ、小限度原則的にはSSTのようなものを入れないというくらい配慮で第三空港のほうに問題を移していく。第三空港の問題については、でき方その他についていろいろ問題があるかと思つて、それだけでも、しかし第三空港に移っていく、こういうような政治的な配慮というものができないものでしょうか。そういう提案というものはできないものでしょうか。

○内村(信)政府委員 ただいまの御提案非常に重大な問題でございます。私の口からそういうふうなことをお約束もできかねるのでございますが、ただ申し上げておきたいことは、SSTの開発が非常に進んでいるということも、実はその騒音の問題があるようでございます。したがって、騒音の問題はわが国だけで叫ばれているわけではございませんで、世界的に非常に大きな問題になっております。したがって、ある意味におきますれば、その騒音の問題が解決できなかつたかというふうな考えられる節もあるようでございます。

○木原委員 技術的には諸種の対策があるいはあるかわかりませんが、それならば、成田に離発着する飛行機について一定の騒音規制をこの際明らかにする。たとえば、これ以上騒音を出す、あるいはジェット機の激しいソニックブームを出す、そういうことについてはもっときびしい規制をする、こういうような措置は考えられませんか。

それから、なお衝撃波その他の問題がございませぬけれども、SSTができましたと、洋上を飛ばす場合には超音速で飛ばすわけがございませぬけれども、空港に着陸するような場合、内陸を飛ばすような場合には、現在の航空機と同じような速度で着陸するといふふうな考えられているように承つておるわけでございます。

○内村(信)政府委員 騒音規制の問題でございますが、これまたわが国だけの問題でございませぬ、ICAOという国際民間航空機関がございませぬ。それから、アメリカにおきましてはFAAというような航空関係の機関がございませぬ。そこで騒音証明制度というふうなものをつくりました。一定のレベル以上の騒音を出すものは飛ばせないということをやっておるわけでございます。したがって、SSTの場合にも当然そういうものが適用されるというふうなことを考えております。現実に、騒音の度合というものもだんだん低下しておるといふのが実情でございます。したがって、ちょっと例を申し上げますと、コンベア880という機種がございまして、これはいま日本でも使っておりますけれども、非常に大きな騒音がございました。それに比べて、今度ジャンボが出てまいりました、ジャンボは馬力から申しまして、機体から申しまして、はるかに大きいわけがございませぬ、それと比べても、むしろコンベアよりは騒音は低いというふうな状況でございます。したがって、これも国際的にそういうふうな低騒音の発動機の開発をいましておるのです、逐次下がっていくのではないかと、いふふうな考え方をしております。

○木原委員 あまり時間もないので、騒音論争を

ここであまりやりたくないのですが、私もいろいろとすけれどもいろいろの専門家の学者等のお話を聞きまされたけれども、音の問題だけではなくて、音に伴う大きな飛行機の圧力感みたいなものがある、だから、これはなかなかどうも数字の上で議論する以上に、現地の者にとりましてはいろいろの問題がすでに心配をされるわけですね。そういう問題もあります。

それから、よくいままでも指摘をしたところなんですけれども、たとえ成田の管制空域と申しますか、そういうものの設定等につきましても、たとえブルー14が走っている。これはもう既成の事実として、これを取っ払う行政的な努力というものはあるのかもしれないけれども、われわれは耳にいたしません。そういうような形で、どうしても成田を中心に飛行機の離発着の段階が来ますと、騒音地域が限定されたところに集中して、くる、ないしは、場所によっては滞空をする地帯が広がる。これは、私もしろうとですが、だんだん調べてみますと、片方には百里の基地の問題がある。片方にはブルー14が走っている。片方には羽田の空域がある。こういうような形で、これらの調整の努力、現地の側から見ますと、農民のほうにはいろいろ必要なことから何と行政的に努力をしていかなるべき方向については、力が行なわれないんじゃないのか。だから、ブルー14については、近い将来にこういう努力をして、この制限はひとつ取っ払ってやらう、そうすれば、この空域の利用範囲その他によって現地が受ける音の被害というものは相対的にこういうふうには緩和されますよとか、あるいは百里の、これは自衛隊の関係ですが、何も自衛隊優先であっていいわけではないので、たとえばその辺の調整についてはこういうふうな努力をして調整をするということになれば、音の問題については、現在考えておるよりも、近い将来にはこういうふうな緩和をしていくんだ、こういうような努力の方向というものは出せないものでしょうか。どうでしょう。

○内村(信)政府委員 騒音の問題につきましても、御指摘のように飛行機の飛び方と大きな関係がございます。そこで、飛行機の飛び方につきましては、現在の羽田の管制区域と完全なセパレーションをつけておるわけでございますが、その際に、飛行機が飛ばす場合にも、県の上空におきましては六千フィート以上でございますとか、あるいはホールディングをする場合には洋上でやるとかこれは先般千葉県知事からの御要望にもあつたわけでございますが、そういうふうな配慮をいたしまして、下のほうになるべく騒音が響かないというふうな配慮をいたしております。

なお、ブルー14の問題でございますけれども、ブルー14と申しますのは、かつて米軍が占領当時、厚木、横田、立川、入間でありましたが、この四つの飛行場に離着陸する飛行機が円滑に運航するために米軍が設定したものでございます。しかし、その後こちらに返ってまいりまして、その際に、正式に運輸大臣といたしまして、大島から日光までの航空路を設定いたしましたわけですから、従来はそれを横に突き抜けることができなかったというふうなことから、非常に不便を感じておりましたけれども、その後ブルー14を横切るルートをつ設定いたしました。したがって、現在関西のほうへ向けて飛ぶ飛行機の九〇％はブルー14を横断して飛んでいくというふうな状況でございます。したがって、私、成田との関係は、いま専門知識を持ち合わせていませんけれども、そういうことで、ブルー14というものを横断することも可能であるというふうなことを考えております。

○木原委員 騒音の技術的な問題は、これは論争してもこの場所ではやむを得ませんので、おきまされども、先ほどの伊能委員の提案等に関連して、これは大臣にきょうの質問の集約として御確認をいただきたいことなんです、局長のお話になりました代替地案、これについては、地元農民は決して乗っていかないといい要素があるわけです。これは先ほど申し上げましたように、早い話が条件が合わないわけですね。そういう意味

でも不信任があるわけですね。ですから、これは新しく代替地を設定するとかいろいろ努力は必要だと思えますが、しかし、そういう問題を含めまして、私はやはり、この段階で、知事が設定した代執行の期間三週間、それは長いことではないと思うのですが、最大の努力を政府としてもわれわれとしても当然やらなければならぬと思うのです。そういうことを前提にして、これは大臣にひとつお考えをいただきたいんですが、一つは騒音にかかわる問題、騒音にかかわる問題につきましては、いま局長から御説明がありましたような現状についての最大の努力をしておることなんです。が、たとえSSTクラスの飛行機については成田に入れないように努力をするとか、これは政治的にやはりそれぐらいのことを私はお示しいたきたいと思っております。というのは、第三空港の問題、むずかしい問題でしようが、どうせつくらな

いとも成田がやはり中途半ばな飛行場になるわけですから、そういう側面、それからもう一つは、当初大臣がおっしゃったわけですが、やはりこのままではなかなか二期工事がおいてそれとはいかないという状況があるわけですから、二期工事はゆとりを見ながら話し合いの場を見つけていくんだという、こういう側面、それから、この騒音につきましましては、伊能さんもお触れになりましたように、知事も、民家の各戸に防音室をつくる。これはひとつ提案をしておるようでありまして、県会のほうにも提案をしておるようでありまして、ぐらいのものを、お年寄りの隠居所みたいなものを防音室としてつくってあげよう。これは予算に限りがありますから無理だと思えます。この努力は買いますけれども、そういう努力が行なわれていくというところは、私ども多分おっしゃると思うのです。しかし、おっしゃったように、それらの措置でも、県だけでやるのではなくて、国も積極的にそういう努力をする、あるいは騒音対策上の問題については、思い切った成田空港に適用する新しい

基準を設けてでも、騒音については迷惑をかけるいとか、いつてみれば、いずれも政治的なことでありまされども、そういう騒音についての国としての積極的な姿勢を私は大臣からこの際示してもらおう、それが一つの呼びかけになる。

それから、代替地を含めたこれからの営農の問題については、現在反対をしておる諸君についても、ある意味ではできるだけ最大の協力の努力をしようではないか、個々の条件についてはなかなかむずかしい問題だと思えますけれども、しかしそういう、言ってみれば新しい提案としてそういうものを示しになる。これはこの段階で私は政府がやるべき必要な問題の提起ではないかと思っております。

私どもは、かりにどういことがあっても、あの危険な中に君たちが入ってまで抵抗をするというところについてはよしなさい、やめなさい、死ぬために反対をされているのなら生きる道を探せ、こう言っているわけですから、しかしおれたちが穴に入らなくてこのまま手をあげたら、政府は一体何をやってくれるんだ、こう農民諸君からの反論があるので、当然政府としてはこれに答えてくれないわけになりません。だからわれわれは、少なくとも人身事故の可能性が非常に高いあいつ穴倉にもぐらせることは、できるだけ努力を払ってとめたいと思えます。しかし、とめたいときに、それじゃといって、早い話が降伏をしたんだというふうなことでやるだけでは、これは問題をこじらせるだけになると思う。だから、そのタイミングと条件を踏まえて、新しい提案を政府のほうから、知事を通じてなり何なり形でやっています。その中で、いざれ話し合いで詰めて話合

ならぬ問題ですか、最大の努力を払って話し合える段階ではないのか。そのためには私どももできるだけの協力をしたい。社会党も、何か学生と一緒にあそこで旗を振っているのは実は能くはないわけでありまして、やはり議席を持つ政治家と

しての責任は十分果たしていきたい、こういう気持ちでおります。そういうことを前提にして、ひとつ大臣のこの段階での御決意を聞いておきたいと思ひます。

○橋本國務大臣

SSTの問題は、航空局長から説明がありましたように、SSTの騒音あるいは衝撃波の問題は、アメリカが非常に重要視しているわけであり、アメリカは内陸を飛ばなければなりませんから、したがってアメリカが非常にきつい条件を出しておられるようであり、もちろん日本の場合におきましても、一部の都市を通りますから、やはり重大なる関心を払っております。ただ、いま技術開発といいますが、科学の発達した時代において、そういう問題は早晩解決されるのではないだろうか。地域住民に非常な障害を与えてまで早い飛行機を飛ばさなければならぬとは考えておりません。おそらくアメリカにしてもヨーロッパにしても同様であろうと思ひます。したがって、もちろん現状のままSSTを飛ばす考えはありますが、そういう科学技術の開発によって地域住民に大きな障害を与えない状態になつてもSSTを飛ばさないと、こういうわけにはいかまいと思ひますが、もちろん国際的な関係から、最近では公害問題で世界各国ともきびしいのでありますから、いわゆるSSTを飛ばす場合には、このような大きな障害がないという前提がなければ、おそらくこれは各国ともめな

いだろう。その点は、御好意は感謝いたしますが十分政府においても考えてまいりたい。代替地の問題は、農民にとっては重大な問題であり、したがって、知事も最善の措置を考へておると思ひますが、それに対して空港公園當局も最善の協力をいたすものと考へます。ことに御承知のように千葉県と茨城県のような近郊農村においては、最近農業の方法が変わつてきておられます。御承知のようにハウス栽培が中心になってきておる、こういうようなものに対して、いわゆる新しい農業開発というものが行なわれつつありますから、それに対して積極的にやはり政府自

身も助成策というものを考へていかなければならぬと思つております。また、個々の防音の問題であります、これも現状では、先ほど県当局で考へておられるような前進的な姿を見られますが、同時にやはり将来ともに国も考へていかなければならぬ。県当局だけにまかせればよろしいというわけにはいきません。したがって、こういうような公害関係がやましくいわれておる、また住みよい社会をつくる、地域をつくるという前提からするならば、金の問題でちゅうちょする必要はないと思ふ。何も何兆円という金がかかるわけじゃありませんから、たとえそれがために何百億程度の金がふえましても、やはり全体の国民の生活を守っていくという姿勢は政府自身になければならぬと思ひますから、その点においては、私はあしたにやれということではできないにいたしまして、いろいろの点からして、総合的にこれは急速に進めていかなくちやならぬ、こう考へておるわけであり、

いろいろな話し合いの場をつくつたらどうか、積極的な政府の提案を行なつたらどうかという御意見であります、私もいたしましては、友納知事及び空港公園が直接的にこれに当たつておられますので、こういう公開の場を通じて、これは国民にも申し上げておることであり、この意志は十分知事に伝わるであらうし、あるいは空港公園の関係者にも伝わるであらうし、それから、あらためて私自身が提案をしなくとも、こういう問題でやつてもらいたい、こういうことで話し合

いのきかけができるであらう。先ほど木原さんから、社会党はただ旗を振り回しておるだけではないというたいへんけんこうな話を承りました。そういう意味におきましては、御承知のように、何か一評運動というものがあつて、どうもわかりませんが、社会党が参加しているかどうか、かわかりませんが、三百名くらいあるようであり、こういう問題も御善処願ふと、全体の感情の上において、やはり話し合いの場がだんだん出てくるのではなからうか。一評持つておつて、そうし

て家を建てるというわけじゃありません。したがって、こういうようなとげとげしい問題は、お互いにこの際やめていくことになれば、積極的な措置が進んでいくのではないと思ひます。しかし、それはそれとして、この問題があるから私たちがやらぬというわけではありません。たとえ一坪占有の運動がありましても、政府としては国民の立場から政治を行なうのでありますから、いま御提案があつたような趣旨に基づきまして、積極的に、かつ誠意をもつてこの問題の解決へ進んでまいりたい、かように考へております。

○木原委員 大事な時期なんです、もう少し大臣から前向きな話を承りたかつたのですが、一坪運動の問題を反論されました、これは私どもはこの成田空港については、どうもやはり航空政策上、特に空港政策としてはいまでも適切ではなかつた。政策上の問題としてこれは批判を持っています。しかしこままで問題がきているわけですから、そのことを論じておる段階ではない。でき得べくんばすみやかに第三空港についての政府の方針を示してもらいたい、実はこれぐらいの気持ちでおるわけだ。

それからもう一つは、われわれが何か一坪の地主になつたということは、いま反対同盟の中にこもつておる諸君に対しての権利問題、この権利問題について、これは直接的な橋本運輸大臣の責任ではないかもしれせんけれども、歴代の運輸大臣、それぞれ私も経過を見てきております。これは、もう決定をした、協力をしろ、こういうかぶせ方だつたと思ふのです。だから、われわれ野党として、やはり農民諸君の権利については、これは野党としてその権利を擁護する、そのために協力をしてやるといふのが当然の責務であらう。こういうことで実は出発しているわけだ。ですから、ある意味では追い詰められておる農民の諸君に対して精神的な支援をしながら、できるだけやつ大臣の御理解をいただいておりますと思ひます。

○橋本國務大臣 お話のように、決して流血の惨事を見ることはありませぬので、円満にこの問題は解決していきたい、こういうふうに考へておりますから、できるだけわれわれのなし得る責任において、また努力においてやつてまいりたいと思ひます。ただ問題は、四十六年度中には供用開始をしたという最終の希望があるわけであり、それから、そういう点においては、その間において最終的な話し合いができるかどうかを非常に心配しております。しかしながら、先日とも友納知事に対しては、ぜひ最善の努力を尽くして、期間を置いて、そして十分に話し合いを進めてもらいたい、また空港公園総裁に対しても、その旨を強く指示しておりますので、その間において最善の努力を尽くすと思ひます。その結果、従来促進しておつた問題、経済的な問題ではみ出しましても、これからは十分政府において誠意を尽くすつもりであります。その点はひとつ御理解を願ひたいと思ひます。

○木原委員 これで終わりますけれども、最後に一つだけ承つておきたいのですが、こだわるようです成田の空港がほぼ完成をするといひますか、機能を最大限に發揮する時期、これは、さつき申し上げましたように、新幹線の問題だとか都心との交通の問題、設備の問題、その他を含めまして、これが大体機能する時期というのは、いまのあれでございます、昭和五十年ごろくらいになる感じがするのですが、どうですか、大まかに。

そういふことなんです、いずれにしましても、最後に私の要望として申し上げておきますけれども、これは、いま全く新しい状況である、新しい段階である。この際に、われわれも努力はもちろんですけれども、しかしながら、政府としてさらに新しい何かの問題を提起するなり、打開の道をはかるなり、その努力の方向を示すのだ、これだけの確認はぜひしておきたいと思ふのですが、その決意はあるやいなや、こういうことなんです、いかががでしょう。

○橋本國務大臣 まあ、できませれば、四十八年度には第二期工事の分も供用開始をしたいと思ひますが、そういったところではなかなかのとおりにいかない場合が多いようでありませから、何もかも四十八年度を限度として強硬手段をとるといふ意味ではありませが、われわれの考へ方、希望として、四十八年度末には第二期工事分も完成したいと思つております。しかしその間においては、十分に関係者とも話し合ひをしていきたい。できれば円満にこれが片づけば、たとえ半年、一年おくれでも差しつかえない。差しつかえがあつても、やむを得ませんね。

先ほどちょっと第三空港の問題のお話がありましたが、私は第三空港というのは、新しくつくる考へは持つておりません。新しくというの、わざわざ陸地をやつたり、海岸を埋め立てたり、こういうことは、もういろいろな面から見て無理があります。私が民間の第三空港と言つてゐるのは従来あるいは米軍基地もしくは自衛隊が使ひます厚木等の問題がありますが、それらを含めて、いわゆる第三空港が必要であらう。陸地に飛行場をつくらう、海岸を埋め立てて新しい飛行場をつくるのは、實際上から見ても無理があります。したがつて、将来はどうしても第三空港は考へますがそれは現在、既設の飛行場を活用する、こういうことが主になると考へております。

○木原委員 もうこれで終わりますが、第三空港はまた次の機会に聞きたいと思ひますが、いままでの御発言とだいぶ違ふのです。中曾根さんが運輸大臣のときも、いや多々ますます弁すだ、東京にも大阪にも北海道にも国際空港は必要だ、それからこの前、大臣も、私の質問にお答へるときにこれはもうすぐ第三、第四の飛行場群をつくるのだ、そういう土地がありますかと云つたら、いや土地は幾らもありますよ、こういう御見解だったので……。

○橋本國務大臣 いまおっしゃつたのは、羽田を中心としての意味だと理解しましたので、それは考へておらぬが、国全体を考へれば、もういわゆ

る関西第二空港は四十年中に決定をしておる。これは将来北海道の札幌あるいは沖繩を含めて国際空港は必要でありますから、全体の関係でいうならば、これは別問題ですが、ただ羽田を中心にしての新しい国際空港を新たに土地を造成するといふ考へはない、こういう意味であります。

○木原委員 それでは終わります。どうもありがとうございました。

○天野委員長 文部省設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。

文部省設置法の一部を改正する法律案  
文部省設置法（昭和二十四年法律第四百六十六号）の一部を次のように改正する。

第二条第六号中「養護学校における教育」の下に「（特殊学級における教育を含む。）」を加える  
第八条中第十二号を削り、第十一号を第十二号とし、第十号の次に次の一号を加える。

十一 国立特殊教育総合研究所に關し、予算案の準備その他の他部局に屬しない事務を行なうこととす。

第十四条中「国立教育研究所」を「国立教育研究所」に改める。  
国立特殊教育総合研究所」に改める。

第十八条の次に次の一条を加える。  
（国立特殊教育総合研究所）  
第十八条の二 国立特殊教育総合研究所は、特殊教育に關し、主として實際的研究を総合的に行ない、並びに特殊教育関係職員に対する専門的技術的研修を行なうとともに、あわせて特殊教育に關する研究の連絡及び促進を図る機關とする。

2 国立特殊教育総合研究所は、神奈川県に置く。  
3 国立特殊教育総合研究所の内部組織は、文部省令で定める。

附則  
この法律は、昭和四十六年十月一日から施行する。

理由  
特殊教育の一層の発展と充実に資するため、文部省に国立特殊教育総合研究所を設置する必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○天野委員長 趣旨の説明を求めます。坂田文部大臣

○坂田國務大臣 このたび、政府から提出いたしました文部省設置法の一部を改正する法律案につきまして、その提案の理由及び内容の概要を御説明申し上げます。

心身に障害を持つ児童生徒を対象とする特殊教育につきましては、近年養護学校や特殊学級の増設など量的拡大の面ではかなり著しいものがありますが、教育の内容、方法など質的充実に面においては、これまで十分な研究が行なわれていないため、いまだ解明されていない分野が多く残されております。

また、特殊教育の対象となる児童生徒のさまざまな障害の種類、程度等に即応して適切な教育を行なうためには、絶えず特殊教育に従事する教育職員の資質の向上をはかることがきわめて重要であります。

このため、文部省の所轄機關として国立特殊教育総合研究所を神奈川県横浜市久里浜に設置し、特殊教育の一その発展と充実に資することとしたのであります。

本研究所においては、特殊教育に關し、主として實際的研究を医学、心理学、教育学、工学などの立場から、総合的に行なうとともに、特殊教育関係職員に対し、より一その専門的な知識、技術を修得させるための研修を行ない、あわせて特殊教育の研究に關する市外の資料を収集し、提供するなど研究の連絡及び促進をはかることとしたのであります。

なお、この法律の施行日は、昭和四十六年十月一日といたしてあります。以上がこの法律案の提案理由及び内容の概要であります。

何とぞ、十分御審議の上、すみやかに御賛成くださるようお願い申し上げます。  
○天野委員長 これにて趣旨の説明は終わりました。

○天野委員長 次に、在外公館に勤務する外務公務員の給与に關する法律の一部を改正する法律案を議題といたします。

○大出委員 政府機關を幾つかつくるという設置法でありますけれども、きょう実は時間がないところで、何とか大臣のあいたときにとつて、いろいろしきたりに従つてやっておりますが、時間がなくなりましたので、承りたいポイントを少し最初に聞かしていただきたいのであります。この間、外務大臣、ほかの場面だつたと思ひますが、けれども、沖繩返還に伴う所管の省としての政府の考へを御説明になつておられるのであります。

「衆、参兩院沖繩及び北方問題に關する特別委員会に關する愛知外務大臣による外務省所管事項の説明（案）」、こうなつてゐるのですが、この内閣委員会も総理府所管でございまして、無関係ではないわけでございます。本来ならばあらためて承りたいわけでありませけれども、時間の関係もございまして、その点は省略をさせていただきます。これは、端的に承りますが、どういふおつもりでございませたら、所管事項の説明だとおっしゃるかも知れませせんけれども、書いてあるのを見れば深く読みますと、何か絵がかいてあるやうな感じがいたしますね。やがてここに書いてあるやうなふうなものが日程に上がつてきますというところをこで言つてゐるやうな感じがいたします。その意

味では、ようやくこの段階から大臣は、具体的な返還交渉協定作成等についての多少のところについて、あるいは概略というふうなところについて、ぼつぼつ口をお聞きになるのではないかと感じている。これを聞いて、将来大きな問題になりそうなのをばんと幾つか言っておられるという感じがするわけでありまして。したがって私は、やはりここまですると、もう少し突っ込んで、かつて藤山さんが中間報告までされておられるわけでありまして、奄美大島あるいは小笠原の状況とはたいへんに違うわけでありまして、もう少し親切に突っ込んでお話をさせていただかないかという気がするのでありますが、もう少しこれから進んでものを言うという気持ちがございますか。まずそこから聞いておきたいのですが。

○愛知国務大臣 その協定、これは他の委員会でもしばしば申し上げておりましたから、お聞きいただいております点もあるかと思っておりますけれども、実は現在の段階では、まだ協定の原案というところまでいっておられませんような段階でございますから、現在公に言えることは、まだ抽象的なことにならざるを得ないわけでございますけれども、これから国会の開会中でもございまして、いろいろの質疑応答を通じて、われわれとしては何もうた隠しにしようというような意図は毛頭持っておりませんから、いろいろの機会を通じて政府の意図しているところや、あるいは話し合いの内容等について煮詰まりつつあるようなところが出てまいりましたならば、そういう点等については、できるだけ質疑応答を通じてだんだんお話をするようにいたしたいと心がけておるわけでございます。

それから、いま安保条約の改正のときの状況にお触れになりましたが、あのときは、もうすっかり話し合いが煮詰まりました、条約案の内容、骨子等も全部いわば内定したという、相当りぎりの時期にああいうことをされたように記憶いたしております。

○大出委員 ひた隠しにする気はない、まとも

りそうなのについては、それが多少抽象的なものであっても申し上げるつもりだというお話なんです。前向きでそこまで御親切に言っていたら、いて恐縮いたしますが、それではひとつ私のほうも、ひた隠しにする気はないとおっしゃるし、しかもまともなようなものについてはなるべく申し上げたいというし、あるいは抽象的な形になるか、しれぬけれども、こういうわけでございまして、そこで承りたいのでありますが、シュナイダー公使はいつお帰りのになるのですか。

○愛知国務大臣 これは私、よく知りませんが今月中には帰ってくるのだろうと思っております。

○大出委員 来週というお話を皆さんの関係の方が話しておりますが、これは相手の国のことでありまして、あなたもかくといたしまして、さて、この返還協定そのものについてずばり承りたいのですが、あなたのほうは、これはアメリカ局のある方が、いま新聞にたくさん出ておりますが、これはほとんど虚報でございまして、こう言うわけですね。虚報、つまりうそだと言うわけですね。虚報だということになりますと、たいへん新開でいろいろ書いておられますことは違つたものがあるかというところ、小笠原の返還協定、この方式でいきます。文章は非常に短いものになって、あといろいろの付表に書くのですよということなんです。これはやはり陰でございまして、はっきり言っていたかぬと困る。これはいまおっしゃったように、まともかかっておるものは、それは多少抽象的であつてもひた隠しにする気はないとおっしゃるのですから、私も調べるだけ調べて伺つておるので、知つていて言つておるというふうにおとりたいたいでいいというふうにお思つておるからでございます。だからその的はずれなことも、的はずれなことを言つておるのじゃありません。だから、まず一つ問題は、小笠原返還協定の

方式、これが一つの基礎になる。その方式でよろしゅうございませぬか。

○愛知国務大臣 これは、小笠原それから奄美の返還が、いずれもサンフランシスコ平和条約、特に第三条によつておられます。そういう関係では同じようなスタイルになる。大体そうお考えになつていただいていいと思つてますが、しつこいようですが、文官、ワーディング、書き方などについて、まだそこまで先方との話が進んでおりませんが、考え方はそれでよろしいのじゃないかと思つておられます。

○大出委員 じゃ、柱と称するものを、またさっき私が申し上げたある人が四つばかりおあげになつていますが、中身を言つてもいいのですが、まためんどくさくなればどなたが話したと言つてもいいのですが、いまの点お認めになつたようですが、小笠原返還協定、こういうスタイルで、ただワード、つまりことば、文官がどうなるかということば、地域が違いますからいろいろあると思うのです。

さてそこで、世の中の新聞に出ておるは虚報だ、つまりいろいろなことがたくさん並べられておるのですけれども、そうではなくて非常に短いものだ。概略あるいは抽象的に考えれば、そういうことになりませぬか。

これは、もう一つつけ加えておきますが、アメリカ側に問題がありまして、たとえ行政権というものが立法権といたるところにあまり深く入り込むというところは、議会対策上困るとか、日本よりむしろアメリカ側に、国防省、國務省等の意見の相違等が沖繩返還にまつわりまして非常に激しくある、だからむしろ向こうの側でできるだけ簡単なものにした、こういう気持ちで非常に強い、こういうふうにおたくのある方は言つておられるのですけれども、そういうふうな受け取つてよろしゅうございませぬか。

○愛知国務大臣 先ほどの点をちょっと補足いたしますと、奄美、小笠原と同じように、サンフランシスコ条約からきた考え方でございまして、

そういう意味ではそういう姿が相当参考になるという意味を申し上げたわけでありませぬか。

それからその次に、内容的には、もう四分の一世紀に及んでおられますし、百万人の県民の方々が全く違つた法体系のもとで生活を余儀なくされておられる、こういう状況でございますから、中身におきましては、奄美、小笠原とはずいぶん違つて、広範囲で深くなつてくるのはやむを得ない、またそれが当然のことだろうと思つておられますから、そういう意味では奄美、小笠原の協定とはだいぶ違つた姿になるかと予想いたします。

それから、いまのお尋ねですけれども、非常に簡単なものになるのじゃないか、それからアメリカ側がそれを欲しているではないか、私はそれほど簡単なものとは考えません。それからアメリカ側は、いかに考えるかわかりませんが、先ほど来申し上げておられますように、こちらとしてはいまま申しましたような考え方で、そしてこれはいまま御引用になりましたが、内容として、協定に掲げました中で非常に重要だと思われまはすのは、対米請求の問題、それから裁判に關連する引き継ぎ、これはまた法制上、機構上非常にむずかしい、ややこしい問題でございます。それから米國資産の処理、これは資産の引き継ぎの問題と私どもも言っておりますけれども、これは三公社の事業とかあるいは軍事以外の行政的な建造物とか施設とかいうものもこれに含まれますが、そういう問題。それから沖繩に現に存しておる外資系の企業の取り扱い、おもな点としては、これについてきちつとした想像しておられますが、これについてきちつとした話し合いをまともなもので、中には金銭的な問題も相当ございませぬのですから、そういう点については実は大蔵省と財務省との間でも相当真剣な下話といひますか、あるいは交渉の一部局といたしまして、現に協議を積み重ねつつあるわけでございます。

それから同時に、非常に大切であると思つておられるのは、よく論議されまはすとおあり、安保条約關連取りきめ、それから地位協定、すべてが返還の日を





それから、これはまあたいへん率直なあれなんですけれども、事情をよく御承知のとおり、たとえは講和前に人身事故についてアメリカ側としてもお見舞いといいますが、補償という字は絶対に使わなかったわけですが、若干のお見舞いをしたことでもあります。また、本土政府もそういう意味でお見舞いをしたこととありますが、そういう中で、同じケースで補償漏れのものがありとわれているわけですね、請求漏れのもの、当時そういうものの処理なども含めまして、よく私申し上げるのであれば、私どものところで凡百のこういった請求の事例を全部分析し、整理いたしまして、大分類でも十種類ほどになります。そのそれぞれが歴史的な背景もありませんし、個々のケースで、法律的にもいろいろのケースがございますから、この実態の掌握をできるだけやっています。沖繩県民のお立場からいって請求の根拠十分というふうなものについては、できるだけのことを本土政府としてもいたしたい、こういう考えでおりますが、これらは、やはりアメリカとの関係の中で載せるべきものもあり得る。そういう点が実態がまだ煮詰められませんので、協定の上などにもどういふふうに書くかということで、まだそこまで作業が実はおこなわれていない。

○大出委員 ここにこう書いてあるのですけれども、いろいろおっしゃった、皆さんの関係の方でありますけれども、ある場所でお話しになった中身をずっと書いてございまして、それを先ほど端からずっと言ってみたわけですが、何十日以内というふうにくっつければ、これはそこでお互い成り立てばいいわけですから、それも含めておおむねここに言っておられるようなことになっていっていると思っております。

そこで、大臣、この間ほかの委員会で請求権に關して十項目ばかりあるというふうなあげておられますね。この十項目、お手数で恐縮なんですけれども、簡単に言っていただけですか。

○愛知国務大臣 私は前国会の末に、これは実

は十ほどに分類しまして、その当時お話しいたしましたから、もうすでにお聞き及びの方も多いので恐縮でございますが、第一は、いま私もちょっと触れましたが、講和前に行なわれたものの中で人身損害に關するいわば補償漏れに対する補償というものが一でございます。二が軍用地復元補償、三が米軍の演習等による漁業補償、四が軍用地の接収によって生ずる通損補償といわれているもの、五が軍用地借賃増額請求、六が軍用地立ち入り制限に伴う入会費制限による損失補償、七が講和後の人身損害に關する補償、八がつぶれ地に關する補償、九が滅失地に關する補償、それから十が基地公害に關する補償、まあ大ワケで分けてみますとおよその十種類になります。そのおのおの中に、またさらに非常にこまかいケースがたくさんございます。

○大出委員 時間がありますから、三点ぐらいにしばりまして承りたいのでありますが、いまの点とから触れますけれども、まず第一は、この小笠原方式ということになりまして、これはとにかく返還協定が締結をされて、話がつけば土地はとにかく一ぺん返ってくるわけでありまして、向こうは軍用地確保、基地確保というのが中心命題でありまして、そこで、いわゆる一括方式なり、あるいは個別契約方式なりというように問題が出てまいります。この問題について、この間の沖特における大臣の答弁を間接的に承りますとまだ議事録がありませんから、正確に私も読んでおりませんが、何かどうも個別方式でたいへん御努力がいただけたというニュアンスのお答えになっているように承るところをどういふふうにお考えをお話しただきたいと思っております。

○愛知国務大臣 私は沖特で、本日もおいでになっておりますが、中谷委員等から非常にこまかく御質疑を受けて、私もなし得る限り御答弁申し上げたわけですから、これはおとといでございますか、そのとおりに考えておるわけでございます。要点だけ繰り返して申しますれば、返還になる

私のいわゆるX日、これは四月一日であるが七月一日であるかは別といたしまして、X日には、従来今日においてアメリカが自由に使用しておった軍用地というものについては性格ががらりと変わるわけで、そのX日をもって日本側が安条協約の目的に沿う施設、区域として米側に提供することになるわけでございます。日本側が提供するものに基づいて日本側が提供する。日本側が提供するものに基づいては、もうそのX日以降はあらゆる条約、取りきめ、地位協定、法律が本土と同じになるわけでございます。その前提として、民有地でありませぬ場合におきましては地主の方々から日本政府が提供していただいで、それを日本政府が米側に提供する、こういうかっこうになるわけでございます。地主の方々の御理解と御協力を前提にして、そして個々の契約において成り得るようにならしたい、こう考えておるわけでございます。

○大出委員 もう少し前に進めますが、私も横浜です。先刻やたら苦勞してきた一人なんですけれども、上瀬谷の通信基地なんか十年かかりましたね。だから知らないわけじゃないのですが、横浜の防衛施設局長久保さんなんかとはお互いに苦勞し抜いた間柄ですから、それでいきますと、行政協定の時代に千件くらいあった土地の問題が、この処理が八割くらいは個別にサインをしてもらって、折衝して苦勞して片づけているわけですね。二割残ったうちの割五分くらいは、その後まただいたい苦勞して、ようやく話し合い妥結にござつています。最後の五分というのは、これは要するにおどかしたのです。実はいまも横浜市の神奈川地区にモータープールというのがあります。米軍の接収用地でございますが、旧地主は横浜倉庫という会社が持っています。ここなごらるごらる、横浜の港灣のほうに千若というところがあるわけで、これはいま米軍が使っているわけですが、ここなごらる、法律に基づいて取り上げるぞというその間のやりとりの歴史を、こ

の会社は克明に書いておりますが、それを見ますと、ずいぶんひどいことをいわれて、しまいはもうどうせ取られるのなというので提供してしました、しかも取られたら半永久的だといわれているものですから、それじゃ会社が持たぬというので買ってくれといつて、分割してやつと買ってもらって、その金で東京に土地を買った。だからいまは東京で営業している。膨大な土地を持っていてそういうことになった。それは横浜倉庫の先代の千若というのから千若町という名がついている。その人の先代の土地だからというので最後まで頑強にがんばった。ところがいま申し上げたようなことに最終的になった、こういうことですよ。だから、その土地等の使用等に關する特別措置法があります。これがどうしても出てくる。しかし実際にはこれは使っていませんがね。使わないでみんな防衛施設庁の末端の方々が苦心惨たんした反面がありますけれども、横浜の例からいいますと、最後に残ったところは、極端なことばで言えどおどし取ったようなかっこうになっている。それは沖特で繰り返された論議で恐縮だけれども、これは一体皆さんが考えて、先ほど前提にいたしましたこの日程でこれから進めていかれた場合にいみじくもX日、これはどういふ形のX日か知らぬけれども、私が言ったのもお認めになつていようでありますから、これはわかりませんけれども、そういうことで詰めていってした場合に、最終的にそれこそおどし取ることもしない限りは、なかなか個々に合意をしにくいという問題が出てくるかもしれない。これはやってみなければわからないことですので、そこで心配な非常に大きな問題が出てくるわけでありまして、これは上瀬谷なんかの例もそうでありまして、この安条協約第六條に基づいて施設及び区域並びに日本国における合衆軍隊の地位に關する協定の実施に伴う土地等の使用等に關する特別措置法、えらいやかましいことばで申し上げます、この附則の2というのがあります。九十日、九十日と、こ





だいておると思えますから、この程度にしておいていただきたいと思います。

ただ、私は、沖特でも明らかに言っており、また、私は日本政府の立場として、いわゆる岡崎・ラスク協定というようなものはつくりたくございませぬ、これはそれ以上はちよつとあれですが、私の基本姿勢はそうでございます。

○大出委員 これは大臣、ここを実はあいまにすべきでないと思つておるのです。幾ら相手があつても、百万国民の方々がこれだけ長い間苦勞されて本土復帰をされるのですから、いま私は大臣のお気持ちもわからなくてはならない。わからなくはないけれども、私は具体的にものをあげて言つておるのですから、私が、小笠原方式でやるというふうにおたくのある人がおっしゃつておつたと言つたら、あなたはそれは言下に否定された。それは平和条約との関連で言つておるのだ。それならばポイントはこの点ですから、一番大きな問題はこれなんです。あとは請求権放棄の問題なんです。そうすると、この一番大きな問題は、はっきりしないで、私が聞いている小笠原方式でいかざるを得ぬというところは、そんなことを言つたはずはないと言つてみたところで、信用できないじゃないですか。いまの大臣の答弁からいへば、入つてくるならばまさに小笠原方式であります。だから、小笠原方式にならざるを得ぬという点はお認めになつたほうがいいと思つた。

○愛知国務大臣 さあ、どうでしょう。認めたいほうがよろしいのでしょうか。私は日本人の立場というのを真剣考へまして、その点はお気持ちよくわかります。それを交渉に臨む——もう臨んでおるわけでありまして、そこで、いまの小笠原の協定のことを中心に御論議ですけれども、これは、安保条約改定のときに岡崎・ラスク協定というものはなくなつたわけですけれども、このなくなつた安保条約の前の時代のああいふ考へ方は政府として、私自身といたしましてとりたくないというところで、私の考へ方は一貫してると自分

では思つておると思いますが、そういう態度でひとつがんばりたいと思つています。

○大出委員 私の言つてゐる意味は、なぜ認めたいかと言つたかといふこと、そのときに望みを皆さつたりして、さつたりして、出てきたら、これが何だということになると、これは取捨つきやせぬ。だから私は、いまアメリカとのやりとりの中で、抽象的でもいいですよ、ひた隠しにしないとおっしゃつておるのだから、これは個別方式で生々としておるという見通しをお持ちなら、断固としてそれで行くのだと言つていただきたい。そこをそこをばつたりしておきませんともしあなたがいまここで小笠原方式で三年、五年などいふんだと言つたら、それこそたいへんな大騒ぎになる。そういう状態をつくらせて対米折衝をあなたはやつたほうが、それならやりにい、そう思うから、まだ先があるんですから、その腹がいまあなたにあるならおっしゃつたほうがいい。それこそこれはおさまらつかぬ事態が起きる。その起つた中で、あなたはそれを切つて、できま

せんというふうにならなければならぬことになる。そうならば、そのほうが私はよほどものはスムーズに進む。そうでなくて、私、ぎりぎりまで理想に向かつて努力いたしました、いたしましたが、結果的にできませんでした、ふたあけてみたらこの方式になつておるということになると、これはたいへんなことになる。だから、私は執拗にその点は詰めておるんです。どういふふうな情勢を御判断になりますか。気持ちはわかるんです。

○愛知国務大臣 これは問題を分けて、対米折衝の問題といたしましては、これはまた論議を呼ぶ点かと思つておるけれども、安保条約として、日本側としても、これは施設、区域として提供すべきであるということになつて、合意をいたします。しかし、これはこちらとしての主張があるわけございませぬ。安保条約の目的に照らし、それがらなにおそれに付加して沖繩県民のために必要と思

うところは、多少そういう点からは食い込むかもしれないけれども、できるだけひとつ提供するほうからははつたかといふことをもつて基本線にしておるわけですから、対米的には、そういう考へ方で臨んでおるわけでございます。

それから、そういう約束をしたが、それができないという場合の御懸念でございますが、これは何と、この基本的な対米折衝にも関連いたしたすけれども、施設、区域を提供すべきものと合意をするものについては、国内的にいろいろと、これは非常にむずかしいことであると思つておるけれども、関係の方々の御協力によつて約束したことは貫徹するようにしたい、こういうふうな考へております。

○大出委員 わかつた上でまことに恐縮ですが、大臣、どうしても心配だから言つておるけれども、この三年、五年だ、これは暫定措置法に基づく政令ですけれども、こういう措置をおとりにならぬ決意なんだ。それはそれでいい。そういうふうにお考えなら、はつきりそれはそうしておいていただきたい。いかがでございますか。

○愛知国務大臣 これはいま申しましたことに尽きるのでありますが、要するに、日米間の話し合いといたしまして、いかなる施設、区域を提供するかということ、日米間の折衝はこれが重点でございます。そして、それについての政府としての態度は、申し上げたとおりで、現にそういうことで折衝をやつておるわけでございます。それから政府として提供することについては合意したものであります。政府と民有地の場合には、地主との間にどういふふうなやつたらいいかということについては、もう政府の考へ方として、あくまで地主の方々の御納得、御協力を得て処理をしたい、こういうことです。

とを許される。」と書いてある。そして地位協定二条がありますから、それを知らないわけじゃない。ないけれども、何があつてもこの方式だけは私にとってはいたしたくないんですよ、正直言つて。これだけ切つてほしい。せつかく四半世紀にわたつて暮らしてきた方々で、初めからアメリカが施政権を持つてゐる。事情が違ふのです。

だから小笠原のように、地域的にも狭隘であつてあるいは人口を見ても、沖繩ほどではないというところ、これは比較するわけにはいかない。だから、そういう意味では、ふたをあげたときにこれはなかつた、私はどうしてもこれが心配になるので執拗に申し上げただけけれども、あくまでも民有地については個別契約の方式で全力をあげて努力をするんだ、そのところはよろし。ございませぬ。答えてください。

○愛知国務大臣 あくまで政府と関係地主との間において納得のいくような処理をいたしたい。これで全力をあげてまいりたいと思つています。

○大出委員 ということであれば、私もそういうふうな思つておるわけでありませぬから、せつかくの御努力をいただきたいと思つています。時間の関係がありますので、あと数点に止めて終わりたいと思つておるんですが、もう一つこの間の沖特でどなたも質問なさつたところの、この軍事基地外道路、たとえば一号线だとかいふのをさすの、これもいらぬという気がするのでありますが、二十幾つかあるというふうな琉球新報なんかには書いてありますけれども、それをさすんだらうと思つておるんですが、この所信を表明した文章の中に「三公社、軍事基地外道路、行政用建築物」こういうふうな並んでおるわけでありませぬ、この軍事基地外道路、ここにこれをおあげになつたのは、買い取りという趣旨でございますか。

○愛知国務大臣 この点はことばの上の問題でもありますが、同時に私は実質的な問題だと思つておるんですが、買い取りという趣旨ではないので、





ろと言う。言われてみたって、やっとその人は口を見つけて、私ら世話した都合もありませうけれども、ほかに行くというところで話がついて行っている人もいます。ところが就労しろと言う。行かないと勝手に退職したんだからというので割り増し金がもらえないということになる。そうかといって片方を休めば——いまやっとなみ込んでつめたものをやめるわけにはいかない。そこへ持って行ってもう一つは、じゃ就労してみても何カ月雇ってくれるのか、一年雇ってくれるのか、半年で首になるのか、三カ月か、これは全然わからぬのです。それで横須賀市に、市当局、これは困っているんだけれども何とかしてくれ。だから市長もウイズナー氏に会うようなことになる。行かないと言う。

しかも話の中には、佐世保で艦船修理の要員を四十人募集したら三人しか来なかった。艦船修理部は昨年の十二月二十一日に外務省の皆さんの御意見も十分入って、共同コミュニケになっている。そうするとあれは払い下げませんという。何にするんだというて市側が聞けば、民間の会社でも賃そうと思うという。そうなることは住友ですよ。そうするとますます迷いは深くなって、みんなやってきた仕事だから、かわらなくたってそっちに行けるなら——前には政府の責任ある機関とか、つまり政府が幾らか金を出した、そういう形の機関とかいう話もあって、私の質問で三つの答弁が出ています。ところが、ずばり民間にと言う。そうするとまたそこで心配になるのはみんな長くつとめていますから、平均年齢四十九歳でしょう。賃金が高いほうをすばつと切つて、若いところだけは拾っていった。賃金の高いほうはほり出して、新規採用者は採用して経費をコストダウンさせて、そうして米軍の艦船の修理については優先契約をして下げようなんということをされたんでは、これは一体それこそ戦後四半世紀にわたつてつとめてきたのは何じゃということになる。こういう感情はぬぐい切れないですね。それがそうなっているのに、外務省のルートを通しても防衛庁のルートを通じても、さっぱりわかりませんで済ましたんじゃ、現に家族をかかえてやっっていく人間はどうするんだということになる。これは、そのところを本会議で私は承つてそれきりでまだまだ全然わかりませんと言われたんじゃ、ずいぶん無責任な話になるんじやないかと私は思うので、これだけは何とかはつきりしておいていただきたい、こう思うのです。いかがでございますでしょうか。

通しても防衛庁のルートを通じても、さっぱりわかりませんで済ましたんじゃ、現に家族をかかえてやっっていく人間はどうするんだということになる。これは、そのところを本会議で私は承つてそれきりでまだまだ全然わかりませんと言われたんじゃ、ずいぶん無責任な話になるんじやないかと私は思うので、これだけは何とかはつきりしておいていただきたい、こう思うのです。いかがでございますでしょうか。

○愛知国務大臣 まず第一におおむねを申し上げなければならぬのは、外務省としましては、あの新聞記事が、神奈川新聞でございますが、これで事態を承知いたしました。本会議で御質問があるので早速に外務省といたしましてそれぞれ米側に照会をし折衝いたしました。それから同時に防衛庁官とも私もさつそく話し合ひまして、防衛庁側からいろいろの情報をとることにつとめたんですが、ただいまのところ、とにかくそれはそうかと思うのですけれども、十二月二十一日の日米安保協議会で、それもかなりワーキングレベルの検討も積み重ねた上で、この種の問題としてはあの最高レベルの会議で決定して、そして新聞発表も合意の上でやつたらしいこととござい

ますから、アメリカ政府としてはあの合意を現発したことに変更はありませんという態度を現在までとっております。また、それは米政府といつたしましては、もしあらためて変更するというのなら、それぞれに納得のできるような申し入れがあるかどうかと思ひますけれども、ただいまのところはそういう状況なものでございまして、非常に私どもも心配しております。しかし、さりとて一方からいけば、合意を正式にして、しかも照会に對して、いや、さような変更はございませぬという態度なものでございまして、非常に私どもも頭を悩ましております。なお今後とも事態については早急にも、もしそういうことを米側がほんとうに考へて、下部機構だけの動きではないということになりますれば、またそれ相應の措置をしなればならない。これは大出さんにもよく御承知と思

いますけれども、日本政府としてもかねがね、まあ返せ返せと、簡単にいへば主張しているわけでございます。あの十二月二十一日のときの横須賀の問題などは、こちら側としては受け入れ体制も若干自信のないところもあつたんですが、せつかく向こうが返すというものですから、喜んで受け入れて早急に政府内でも協議をいたしまして受け入れ体制などもちゃんと用意したわけでございますから、政府としても、もし先方が変えるというのでありますと相当これは重大な問題だと思ひますので、なおよく事態を見詰めてまいりたい。そして一刻もすみやかに御本人たちはもとよりのこと、その御家族は横須賀の方々の御心配をすみやかに解消するようにいたしたいと思つております。

○大出委員 これは大臣おっしゃること、私もきのうやきょう大臣とやりとりしているのじやないからよくわかるのですが、ただこれは横須賀市としても困り果てているというんですね。ということとは、上のほうが変わつたんだといつてくれるならそれなりに処理のしようがあるというわけですよ。ところが、変わつていないという限りは現場で動きがなければいけません。実際に現場で動きがあつて、やたら言われていて、そして心配だから司令官に会つてみたら行かないよと言つていて、それじゃどうしろというのだ、方針も立たなければ何にもできない。こんなことでほっておかれて、これは市の中で、市民ですからも統いて、しかもさつぱりわからぬで済む筋合いか。軍のことですから、あした変わることでござい

うまで言わないというところが旧来の習性ではあります。おまけに外務省がお入りになつて、防衛庁が入つて、そして参事官がお入りになつて、あるいはアメリカ大使館、米軍と四者が協議をすつとやつてこられたのは私も知つております。だから百も承知でこの席で言わなかつたこととある。だけれども、あれだけ詰めたことですから、そこでいつもこちら側の自主性というものはつきり

きないで、常に向こうさまがいろいろやることをしかたがないといつてくつていたのでは、もうおさまりがつかぬ時期にあるというふうには私は思つております。その点は、だから、あれだけ混乱しているの、実はけさも電話で話したようなぐあいですが、それでもなおかつわからぬで困る。何らか外交ルートをお持ちなのは私のほうではないので、やはり政府の責任というものは明確にさせていただきませんと、さつぱり見当がつかぬ、宙ぶらりんでどうしたらよからうといつて額を集めていただけでは、あまりといへばこれは気の毒ですから、何としてもこれは早くはつきりさせていただきたい。わからぬものはいまさらここで言つてもしかたがありませんから、この点だけひとつつけ加えておきます。

○愛知国務大臣 まことにございませう、ほんとうにこれは困つたこととでございます。実はこの間の本会議の御質問も、その後委員会において他の方からもやはり御意見がございましたので、国会における御議論も全部アメリカ側に、このとおり重大な波紋を描いている、即刻きちつとなければいかぬということを添えまして、申し入れ、照会、交渉をいたしております。一刻もすみやかに何とかけりをつけたいと思ひます。

○天野委員長 次回は、来たる二十三日、午前十時理事會、十時三十分委員會を開會することとし、本日は、これにて散會いたします。  
午後一時四十七分散會。

昭和四十六年二月二十三日印刷

昭和四十六年二月二十四日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局